

Statement des Bischofs bei der Pressekonferenz am 21.05.2013 zur Bekanntgabe Motto des Bistumsjubiläums

Die Suche nach einem Motto für das Jubiläum des Bistums Hildesheim ist eine anspruchsvolle Aufgabe. Es soll unsere Geschichte anklingen lassen, ihre Schätze zum Leuchten bringen und die Mühen und Freuden der vergangenen Generationen würdigen. Zugleich soll es aber nicht im Gestern verharren, sondern auch Raum geben für „Freude und Hoffnung, Trauer und Angst der Menschen von heute“ (Pastoralkonstitution des Zweiten Vatikanischen Konzils. Nr. 1). Und es soll uns ermutigen, vertrauensvoll unseren Weg in die Zukunft zu erkunden.

Das Motto unseres Bistumsjubiläums heißt:

**„EIN HEILIGES EXPERIMENT.
1.200 JAHRE BISTUM HILDESHEIM“**

Die pastorale Situation unseres Bistums – das werden Sie wissen – ist geprägt von erheblichen Umbrüchen. Die Strukturen und Maßnahmen, die sich über Jahrzehnte bewährt hatten, werden in der Zukunft so nicht mehr tragen. Vielerorts machen wir die Erfahrung, dass Dinge völlig neu erprobt werden müssen – auch auf die Gefahr hin zu scheitern.

Insbesondere die Lokale Kirchenentwicklung, die wir seit etwa zwei Jahren im Bistum Hildesheim gestalten, setzt hier an. Wir experimentieren. Und wie bei jedem wirklichen Experiment ist der Ausgang offen: Manches gelingt und manches nicht. Es ist ein Prozess des gemeinsamen Lernens. Dabei ist uns bewusst, dass unser Suchen und Versuchen nicht im Vakuum eines Laboratoriums stattfindet. Es ist die Suche nach dem Heiligen in dieser Welt. Wo alles sich wandelt, forschen wir nach dem Bleibenden. Der Geist Gottes, dessen Wirken wir am Pfingstfest gefeiert haben, motiviert uns, die großen Fragen in jeder Zeit und in jeder Situation neu zu stellen.

„EIN HEILIGES EXPERIMENT. 1.200 JAHRE BISTUM HILDESHEIM“: Das Motto für unser Bistumsjubiläum hilft uns, unverkrampft auf unsere Geschichte zu blicken: auf die beeindruckenden Lebenszeugnisse vieler Menschen und die großartigen Kunstschatze, die von 1.200 Jahren Glaubensgeschichte erzählen; aber auch auf die Versäumnisse und Fehlentwicklungen in unserer Geschichte. Mit offenen Augen sehen wir, dass es vielleicht zu keiner Zeit anders war als heute – ein heiliges Experiment.

Nicht zuletzt schlägt unser Motto eine Brücke über den Abgrund oft getrennter Sphären: dort die Welt der Wissenschaft, des Experiments, der harten Fakten – hier die Welt des Glaubens, Hoffens und Liebens. Schon mit dem Motto wird deutlich, dass wir mit diesem Jubiläum zusammen bringen wollen, was in unseren Tagen selten zusammen gedacht wird, was aber eigentlich zusammen gehört.

„EIN HEILIGES EXPERIMENT. 1.200 JAHRE BISTUM HILDESHEIM“: Ich bin sicher, dass dieses Motto die Menschen im Bistum zum Nachdenken über die Zukunft und die Vergangenheit der Kirche anregen wird – und ich habe die Hoffnung, dass Menschen über den Rand der Kirche hinaus neugierig auf das 1.200-jährige Jubiläum des Bistums Hildesheims werden.